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三孩生育政策来了 齐心协力把好事办好
丁慎毅

中共中央政治局5月31日召
开会议，会议指出，进一步优化生
育政策，实施一对夫妻可以生育
三个子女政策及配套支持措施，
有利于改善我国人口结构、落实
积极应对人口老龄化国家战略、
保持我国人力资源禀赋优势。

今日本报A02版

消息一出，网上一片感叹。
网友普遍支持“一对夫妻可以生
育三个子女”的新政，但也更多考
虑自己面对的现实，其中最关键
的是房价和就业。

比如，很多网友的房贷还要
还20年30年，生育三个子女意味
着将来要买三室一厅甚至四室一
厅的房子，而且还不是说有钱就
可以随便买，还要考虑就近入学
政策。有的楼盘可以就近上幼儿
园，却不能就近上小学或初中，其
压力可想而知。中国人民大学的
一项研究表明，房价对生育概率
有显著的负面影响。房价每上涨
1000 元一平方米，生育一孩的概
率将降低1.8%-2.9%，生二孩的概
率将降低2.4%-8.8%。此外，有数
据显示，在房价增长最快的地区，
生育率下降最为严重。

再比如就业，现在上完大学
就22岁了，不要说再考研，就是本
科生也基本上在28岁左右才能完
婚，家里老人最多能给看一个孩
子，再多了，老人也受不了。就是

把孩子送早托机构，且不说钱的
问题，三个孩子又要送早托，又要
送幼儿园和小学，家里还得两辆
车。

中央当然早就考虑到了这些
问题。所以，会议强调要将婚嫁、
生育、养育、教育一体考虑，包括
发展普惠托育服务体系，推进教
育公平与优质教育资源供给，完
善生育休假与生育保险制度，加
强税收、住房等支持政策等等。

这一切必须建立在经济快速
发展的基础上，这样人民收入才
能快速提高，政府财政才不会捉
襟见肘。同时也要看到，即使经
济发展、收入提高，由于现在青年
人和老年人都逐渐看重生活质量
的提高，多生一个孩子很可能会
使幸福指数和生活质量下降，整
个家庭的生育愿望并不强烈。

所以，“一对夫妻可以生育三
个子女”是一盘大棋，是一个涉及
到方方面面的系统工程。落实好
中央的政策，需要各地未雨绸缪，
做好顶层设计，通过更多的创新
思路，一方面苦干实干加巧干来
加快经济发展，扎扎实实为民生
办实事，另一方面要厉行节约，在
全社会形成杜绝浪费的风气。在
具体政策上，首先在住房上让青
年人买得起，在就业上给灵活就
业更多保障，给生三胎给予更多
优惠，让青年人愿意生，并能生得
起，养得好。

5月30日上午，“推进健康宁
波控烟限酒行动暨第34个世界无
烟日主题宣传活动”举行。今年的
5月31日是第34个世界无烟日，
主题是“承诺戒烟，共享无烟环
境”。活动现场，首先启动了“宁波
市首届戒烟大赛”，接着中学生代
表宣读了《无烟家庭倡议书》，医务
人员发出了戒烟呼吁。

5月31日《宁波晚报》

小学生代表宣读《无烟家庭
倡议书》，来自戒烟门诊的医生代
表全体医务人员发出戒烟呼吁，
还有市民分享自己成功戒烟的经
验。宁波启动的“首届戒烟大赛”
有着积极意义，营造了浓厚戒烟
氛围。

而宁波的一项调查还显示：在
宁波有“戒烟意愿”的人群占据了
烟民人群的四成以上。但是，“戒
烟意愿”变成“戒烟行动”还有多
远，真还不好说。最新数据显示，
我国吸烟人数超3亿，每年因吸烟
死亡人数超100万，控烟形势十分
严峻。“戒烟意愿”距离“戒烟行动”
隔着多少千山万水。

都知道香烟的危害，可是“老
烟民”没有减少，“新烟民”却前赴
后继，这是十分尴尬的事情。减少

烟民需要改变“烟雾缭绕”的社会
环境。

一个方面是，公共场所禁烟必
须落实到位。早在2013年，中办、
国办就印发了《关于领导干部带头
在公共场所禁烟有关事项的通
知》。2019年，出台《国务院关于实
施健康中国行动的意见》，明确提
出“把各级党政机关建设成无烟机
关”的目标，按要求需2022年底基
本实现。然而，效果并不算好。比
如，“办公室抽烟”确实减少了，而
变成了“厕所里抽”“楼梯间抽”，抽
烟的数量没有减少，只是“换了一
个抽烟的地方”。

一个方面是，必须让“烟草文
化”没有市场。在民间就有“饭后
一支烟赛过活神仙”的错误谚语。
还有的烟草企业竟然组织文人撰
写“吸烟感受”的文章在新媒体平
台传播。如此错乱的“烟草文化”
之下，会误导多少人？

近日，还有地方建议将戒烟纳
入医保，这是好事儿，这样也能增强
吸烟者的“戒烟意愿”。但是，“戒烟
意愿”距离“戒烟行动”还隔着千山
万水。首个“戒烟大赛”只是好的开
始，切莫只图一时热闹，而是需要进
一步深度关注，让“戒烟大赛”真正
成为一场“戒烟行动”。

把“戒烟意愿”变成“戒烟行动”
郝冬梅

三江热议

疗法随意“拔高”
患者权益何以保障
罗志华

宁波知名作家紫金陈 5 月
29日开始在社交平台陆续发文，
称自己在宁波市鄞州仁医堂中
医医院看腰肌劳损，被医生推荐
花了 4500 元注射了所谓的“小
分子祛炎针”，不仅没效果，反而
疼痛加剧，一度行动困难。5月
30日下午5点，记者从卫健部门
获悉，根据调查，鄞州区卫健局认
定当事医生存在不规范行为。根
据相关规定，作出医院罚款3.5万
元、当事医生暂停执业资格3个月
的决定。 5月31日《宁波晚报》

一起事件，却暴露出多种乱
象，称得上是医疗欺诈方式大
全。比如，将普通的封闭治疗包
装成“小分子祛炎针”，这是移花
接木；将一种治疗拆分成很多项
目，这是分解重复收费；普通外科
医生自诩为“首席专家”，这是夸
大宣传……多种医疗欺诈集于一
身，使这起事件成为典型的反面
教材。

但相比这些具体的诈术，医
院放任疗法被随意“拔高”，更是
乱源所在，其危害要比具体的诈
术要大得多。涉事医院在接受媒
体采访时表示，民营医院生存困
难，有时候对一些治疗方法稍微

“拔高”一点，也是可以理解的。
该负责人以饭店取菜名为例，来

说明如此“拔高”必要性，比如饭
店里一道很简单的菜，往往也有

“高大上”的名字，为得就是吸引
眼球，销路好。如此类比，可以看
出医院在防范医疗欺诈方面所采
取的错误态度。

涉事医院不经意的一个解
释，暴露出部分民营医院存在的
错误做法：由于生意难做，即使医
生和科室像包装菜名一样包装疗
法，也被医院所默许，否则，医生
或科室赚不到钱，医院也会陷入
困境。这次疗法方面的包装，与

“高大上”菜品名称包装相比，有
过之而无不及。菜品取名允许有
一定的创意，并不一定要完全名
实相符，但诊疗名称却不允许，诊
疗关系到生命，像菜品那样包装
名称，将会导致危机四伏。更何
况，该医生推出的“小分子祛炎
针”，可不是稍微“拔高”，而是改
头换面，如此放任，医疗安全和患
者权益将无法得到保障。

知名作家的遭遇，暴露了一
些问题，对于这些问题，相关部门
需要加强整治力度：涉事医生要
给予严厉处罚，医院在管理与运
营方式等方面也要加以改进。如
不采取高压态势，放任疗法“拔
高”等错误认识和做法，那么，治
理医疗乱象就很难断根，相似的
欺诈行为仍然会出现。

街谈巷议

“六一”国际儿童节将至，你准备给孩子买什么礼物？有媒体查询
发现，网络购物平台上与儿童节相关的盲盒种类颇多。从玩具手办文
具贴纸，到零食考古音乐盒，可谓应有尽有。有消费者协会提醒家长，
警惕“文具盲盒”引发孩子购买成瘾。 5月30日中国新闻网

别让盲盒
成为儿童消费健康的“盲区”

晚报评论邮箱：nbwbplpl@163.com
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